



DANS LE HALL

Septembre 2023 N° 69
BULLETIN QUADRIMESTRIEL DE
L'ASSOCIATION AMICALE DES

ANCIENS ELEVES DU LYCEE CARNOT

Editorial

"Notre Œuvre fidèle" Chères anciennes et chers anciens élèves, l'architecte Hector Degeorge et l'ingénieur Gustave Eiffel ont construit de 1875 à 1877 la nouvelle et somptueuse "Ecole Monge" devenue le Lycée Carnot en 1895. Sur les conseils de Pierre de Coubertin, elle fut conçue sous la forme d'un gymnase central sous "La Marquise" entouré par toutes les salles de classe. C'est ainsi que, le 18 novembre 1888, le créateur des jeux olympiques fut l'invité de notre association des anciens élèves de l'école Monge. En cette nouvelle rentrée, notre action culturelle est de plus en plus encouragée et nous sommes beaucoup sollicités pour communiquer les merveilles protégées depuis plusieurs décennies. C'est ainsi que nous avons retrouvé le descendant de Pierre de Coubertin, Jacques de Navacelle, et pris contact avec Benoît de Chassey, directeur du Musée Olympique de Lausanne, qui nous a fait parvenir de précieux documents. D'autre part, Patrick Rollot, directeur de l'Histoire et du Patrimoine du 17^{ème}, nous propose de participer à la réalisation d'un ouvrage sur l'architecture du Lycée Carnot. Aussi, la Mairie de Levallois nous associe au projet d'une exposition "Sur les traces de Gustave Eiffel" et la responsable de cet évènement, Chantal Trives, est venue découvrir nos précieux documents d'archives et aussi photographeur notre lieu de Mémoire. Notre travail semble être de plus en plus connu et apprécié et rayonne à l'extérieur de notre Lycée. Vous

imaginez déjà le thème de notre future exposition en juin 2024 : "Notre album de famille - mémoire du sport". Beaucoup de belles images en perspective grâce à votre fidélité et à vos précieuses cotisations, ce dont je vous remercie. *Jean-Pierre Chavatte*

Dîner

C'est Jean-Louis Nicolini, qui présidera notre repas. Il cumule à la fois la caractéristique d'ancien élève (de 1960 à 67) et d'ancien proviseur pendant 12 ans (de 1998 à 2009) à Carnot. Son épouse était également professeur (Histoire) à Carnot.

Jean-Louis Nicolini a créé la section « rugby » à Carnot ; il est aussi cotisant à l'AAAELC et à l'UPALYCA depuis très longtemps. Il a signé une convention entre l'UPALYCA et l'établissement en nous confiant des missions (archives pédagogiques, expositions, distributions des prix, concours de l'écriture) que nous exerçons encore aujourd'hui. Merci Jean-Louis !

L'Ecole Médéric ne pouvant plus assurer le repas, nous nous tournons vers une autre solution qui serait opérationnelle en janvier prochain. La date exacte de notre rencontre sera fixée bientôt ; vous en serez officiellement avisés.

Nous profiterons également de cette rencontre pour vous présenter la nouvelle équipe de direction de Carnot : Philippe Beuchot proviseur, Sophie Stallini, proviseur-adjointe, Alain Casteran, principal adjoint du collège, Frédéric Kelder, intendant.

Robert Verdier

Pierre Cohen, ancien élève, nous évoque ses souvenirs de Robert Verdier, ancien professeur de français de 1926 à 1960. Ayant été l'entendre à l'Assemblée Nationale, Pierre Cohen retrouvait, derrière les propos de l'homme politique, l'accent, le ton mesuré, l'élégance dans la forme du professeur admiré en classe de seconde. « *Le cours de littérature française de Robert Verdier était celui d'un militant chargé d'expliquer, devant ses élèves*

conquis, tout ce qui fait la richesse et la spécificité de la culture et de la langue française face aux autres cultures. C'est avec une flamme qui nous réchauffait le cœur, dans le climat d'humiliation de ce temps-là (1941), qu'il nous entraînait à participer à ses analyses des œuvres des grands auteurs français, en particulier d'Anatole France qu'il nous encourageait à lire pour la pureté de son style. »

Les attitudes de ce professeur (il avait « oublié » de signaler que Pierre Cohen avait arraché la photo du Maréchal Pétain du mur de la classe) ne traduisaient-elles pas une volonté de résistance intellectuelle face à l'occupant allemand ? Robert Verdier entra d'ailleurs dans la clandestinité de 1943 à 1945 et reçut la médaille de la Résistance avec rosette.



Robert Verdier en début et fin de carrière

Notre nouveau site

Jean-Dominique Caron a pris en main la fonction de Webmaster et en a profité pour changer l'hébergeur et le nom du site. C'est maintenant, depuis le 15 août, www.aaelc75017.com qu'il faut composer pour y aller régulièrement afin de voir ce qui a changé depuis votre dernière visite. Petit rappel de ce que vous pouvez y trouver : des anciens élèves célèbres, des photos de classes, des professeurs inoubliables, des expositions, des dîners d'anciens élèves, des publications (avec tous les « Dans le hall » disponibles), le Conseil d'Administration, et les « Dernières nouvelles » qui

sont régulièrement mises à jour.

Encore merci à Philippe Bougouin d'avoir créé et développé ce site ; encore merci à Jean-Dominique Caron d'avoir pris le relais. **Attention** : l'ancienne adresse (www.ancienselevslyceecarnot.com) n'est plus valable ; **corrigez-la !**

Disparitions

Yves Chartier nous a quitté le 13 mai 2023 à l'âge de 93 ans. Elève de Carnot de 1940 à 46, il était membre de l'AAAELC depuis 2002. Professeur agrégé des



Facultés de droit, Conseiller honoraire à la Cour de Cassation, il était officier de la Légion d'Honneur et officier de l'Ordre National du Mérite. Ses obsèques ont été célébrées à St Ferdinand des Ternes. Il a eu 3 enfants,

16 petits-enfants et 5 arrière petits-enfants. Nous transmettons toutes nos condoléances à son épouse et à ses enfants, Cyrille et Emmanuel, tous deux membres de l'AAAELC.

Nous venons d'apprendre que Guy Bernède est décédé le 20 août dernier à l'âge de 95 ans. A Carnot de 1939 à 1946, il a fait partie de l'AAAELC de 2002 à 2018. Il était journaliste à RTL puis à la RTF. De 1962 à 1968, il fut responsable de la création des télévisions en Afrique noire francophone. Guy Bernède fut directeur de l'Agence Internationale d'images de télévision (AITV) à partir de 1982. Il était donc acteur et témoin de la coopération télévisuelle post-indépendance. Quelle longue vie au service de l'information !

Guy Bernède à la RTC de Brazzaville en 1962 →



Concours de l'écriture

Le 7 juin, après l'inauguration de notre nouvelle exposition (thème : Carnot, notre album de famille), nous avons distribué 16 prix pour le concours de l'écriture, 27 prix pour le concours de la Résistance et 6 prix pour le Carnaval, avec les deniers de l'AAAELC et de l'UPALYCA.

Madame Audonnet et Monsieur Darracq nous ont remercié de l'aide apportée pour la recherche d'archives utiles au concours de la Résistance.

Voici copie du mail de Sophie Audonnet :

Cher Jean-Pierre, Encore un grand merci pour ta présence, ton dévouement, ta disponibilité pour répondre au défi du CNRD qui restera une expérience marquante pour les élèves de 3^{ème} 1 et pour moi dans mes longues années à Carnot. Les parents m'ont remerciée également et je n'ai pas manqué de signaler ton aide précieuse. Ils ont été aussi très touchés par les cadeaux des très beaux livres obtenus lors de la cérémonie. Les élèves étaient très contents et étaient surtout tous là. Au plaisir de te retrouver en septembre en pleine forme. Rappelons que l'exposition est visible toute l'année dans la cour d'honneur.

Edmond Rostand

Le 28 juin a eu lieu l'inauguration du buste d'Edmond Rostand, place du Général Catroux.

Ce buste, sculpté par Sarah Bernhardt (ou plutôt sa copie), a été placé en face de la statue de Sarah Bernhardt. Cette cérémonie a été animée par différents artistes représentant Edmond Rostand, Sarah Bernhardt, Cyrano de Bergerac

(avec la célèbre Tirade des nez), Chanteclerc et les Cadets de Gascogne. Nous étions quelques fidèles anciens de l'AAAELC à avoir apprécié cette



sympathique cérémonie.

Signalons que Joseph Bédier, grand-père de François Bédier membre de l'AAAELC, avait fait l'éloge d'Edmond Rostand en lui succédant à l'Académie Française en 1920.

AG du 21/06/2023

Notre assemblée générale a eu lieu le mercredi 21 juin à 10h dans la salle des actes de Carnot. Nous étions 12 présents et 15 représentés. Pierre Rigoulot a rejoint les membres du Conseil d'administration. Après des années difficiles (Covid), le président était ravi de pouvoir exposer les réalisations 2022 et les projets 2023.

Le compte-rendu de cette Assemblée a été envoyé début juillet, avec les rapports moral et financier.

Cotisations

Comme tous les ans, nous avons un nombre de cotisants très inférieur au nombre d'inscrits à l'AAAELC. A l'heure où paraît ce numéro, nous n'avons reçu que 118 cotisations sur 320 inscrits. C'est donc près de 5.000 € qui manquent chaque année dans notre caisse. Enorme ! Nous pourrions en faire des choses avec une telle somme ! Ceux qui n'ont pas encore payé en 2023 recevront un rappel avec cette lettre. Merci d'y répondre positivement !

Archives

Dans le prochain journal, vous trouverez des appréciations originales portées par différents professeurs, ainsi que des souvenirs de carnotins.

ASSOCIATION AMICALE DES
ANCIENS ELEVES DU LYCEE CARNOT
FONDEE EN 1898. RECONNUE D'UTILITE PUBLIQUE
145, BOULEVARD MALESHERBES, 75017 PARIS
www.ancienselevslyceecarnot.com